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立法會十五題：取消遺產稅和葡萄酒稅的效益  
 

２０１０年１２月１５日（星期三） 

  以下為今日（十二月十五日）在立法會會議上劉慧卿議員的提問和財

經事務及庫務局局長陳家強的書面答覆： 

 

問題： 

 

  香港特區為吸引海外資金，鞏固香港作為亞洲資產管理中心和環球金

融中心的地位，於二○○六年二月取消遺產稅，政府當時估計因此而減少

的稅務收入，每年約１５億元。此外，為促進葡萄酒貿易，以及發展本地

餐飲、旅遊及批發零售酒類飲品行業，香港特區於二○○八年二月取消徵

收葡萄酒和酒精濃度不多於３０％的酒類的稅項，政府當時估計每年會少

收約５．６億元。就此，行政機關可否告知本會： 

 

（一） 政府當年預計減少的稅務收入是否準確；是否知悉至今，取消上

述兩項稅收令本地生產總值增長了多少（以百分比和金額計算），以及每

年帶來的經濟和其他利益為何； 

 

（二） 是否知悉，取消遺產稅至今，本港的資產管理業務有否增長；有

關業務創造了多少個職位，以及為特區帶來多少其他益處；及 

 

（三） 是否知悉，取消徵收葡萄酒和酒精濃度不多於３０％的酒類的稅

項為餐飲、旅遊及批發零售酒類飲品行業創造了多少個職位，以及帶來多

少其他益處？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 

  就問題第（一）至（三）部分，我的答覆如下： 

 

  財政司司長於二○○五至○六年度財政預算案中建議取消遺產稅，並

於二○○八至○九年度財政預算案中建議取消葡萄酒和酒精濃度不多於

３０％的酒類的稅項。由於有關項目已不用繳稅，我們沒有資料顯示取消

稅項後實際減少的稅務收入，因此難以與當年預計作出比較。 

 

 



  至於取消遺產稅為香港（特別是資產管理業）帶來了多少投資，由於

投資決定往往受許多因素影響，因此我們難以單獨評估取消遺產稅為香港

帶來的實際額外投資額。儘管如此，業界普遍認同，取消遺產稅為香港的

資產管理業以至整體金融業帶來裨益，能促進其長遠發展，並認為在取消

遺產稅後，香港的資產管理業務及投資環境更具吸引力和競爭力。隨着遺

產稅的取消，政府政策的積極配合，加上本港經濟持續向好，以及營商環

境日趨完善，香港對本地、國內及海外投資者的吸引力都日益提升。 

 

  在資產管理方面，香港的合併資產管理業務由二○○五年的４５，２

６０億元，上升至二○○六年（即取消遺產稅的年份）的６１，５４０億

元，增長率達３６％。此後，除了二○○八年因受環球金融海嘯影響外，

本港的資產管理業務在其他年份的實際數量及增長率均持續上升。綜合數

據載列於附表。 

 

  至於資產管理業的從業員數目，則由二○○五年約１６，１００人，

上升至二○○九年約２７，７００人。 

 

  在葡萄酒業務方面，隨着亞洲各地（特別是內地）對葡萄酒需求日增，

市場對二○○八年二月豁免葡萄酒稅的反應正面，相關業務增長不少。在

二○○八至○九及二○○九至一○年度，葡萄酒進口總值分別達３２億元

及４６億元，按年增長分別為８０％及４５％。在二○一○至一一年度的

首七個月，進口值較去年同期再增６４％。 

 

  葡萄酒業務的增長為葡萄酒貿易、集散及拍賣等行業帶來直接經濟效

益，也帶動其他相關經濟活動，包括飲食、旅遊、品牌推廣及展銷、品酒

及相關教育活動等。惟豁免葡萄酒稅只是影響葡萄酒相關業務發展的眾多

因素之一。公司的盈利亦受不同因素影響，包括其成本效益、管理效率及

市場競爭力。本地及全球市場的周期性變化亦影響香港的對外貿易表現。

因此，我們難以從上述多種因素中把豁免葡萄酒稅的直接影響區分出來。 

 

  為了評估葡萄酒相關業務在香港進一步發展所帶來的益處，商務及經

濟發展局於本年年中進行了一項調查。調查結果顯示： 

 

（ａ） 在二○○八年和二○○九年，業務與葡萄酒有關的香港公司（例

如葡萄酒貿易、分銷、零售、倉庫、餐廳、酒吧、酒店及物流公司）增加

了約８５０間，令整體有關公司數目增至３，５５０間； 

 

（ｂ） 業界與葡萄酒有關的總收入在二○○九年為５５億元，較二○○

七年的４１億元增加超過３０％；及 

 

 



（ｃ）在二○○八年和二○○九年，從事與葡萄酒有關工作的人數增加了

超過５，０００人，令在二○○九年年底的有關人數達近４０，０００名。

增加的職位相等於約１，０００名全職人員。  

完 

 


